

特 集

平成14年版労働経済白書 — ①



酒光一章氏

だから、そういう点から考えると、もう少しがんばらなければなりません。そこで、この問題を解決するためには、企業内失業の原因を分析し、対策を立てなければなりません。

まず、企業内失業の原因について分析します。

企業内失業の原因は、大きく分けて以下の3つに分けられます。

- ① 企業の経営状況による失業
- ② 企業の組織構造による失業
- ③ 企業の労働環境による失業

① 企業の経営状況による失業

企業の経営状況による失業は、企業が経営不振や倒産などの状況で、従業員の雇用を削減する場合です。また、企業が生産設備の更新や移転によって、従業員の配置を変更する場合でも、失業が発生する可能性があります。

② 企業の組織構造による失業

企業の組織構造による失業は、企業が組織構造を変更する際に、従業員の配置を変更する場合です。たとえば、組織構造の扁平化によって、従業員の数が減少する場合や、組織構造の変更によって、従業員の職務が変更され、失業する場合などがあります。

③ 企業の労働環境による失業

企業の労働環境による失業は、企業が労働環境を悪化させ、従業員の労働意欲を低下させ、失業する場合です。たとえば、労働環境の悪化によって、従業員の労働意欲が低下し、失業する場合や、労働環境の悪化によって、従業員の労働意欲が低下し、失業する場合などがあります。

以上のように、企業内失業の原因は、企業の経営状況、組織構造、労働環境など多方面から発生する可能性があります。そのため、企業は、これらの原因を把握し、対策を立てて、企業内失業を防ぐ必要があります。

そこで必要なことは、雇用を増やさんと思つたら単価を下げるしかない。特に九〇年、九一年ぐらいからですか、春闌の賃上げ率と過年度物昇とで実質ベアを計算してみると、実質ベアというのは、バブル崩壊で下がつた後は、むしろ上がつてあるんですね。結局物価がどんどん下がつてあるからです。そうすると、結局実質賃金はどんどん上がつていって、申し上げるまでもないんですけど、企業にとつては人件費が負担になつてゐる。それによつて、忙しいのに雇用を増やせないということが起つてゐる。

若年雇用の問題というのは、やはりそれが非常に大きな問題ではないかと思います。それでは中高年の方にお引き取りいただこうか例えれば単純な話で中高年一人を解雇すれば、若年二人雇えるという話がよくあるのですが、実際には能力レベルを考えるとそんなに単純

いかなどというのが実態としてあります。それから、もう一つセットになつてているのは定年延長ですね。定年後の再雇用をどんどんやりなさいという社会的な要請がありますから、それもやっていかなければならない。これはもう明らかに若年雇用、新卒採用とはトレードオフになるわけですが、そういうふたつの社会的な要請も現実にある。ですから、なかなか今すぐに企業に新卒採用、あるいは若年雇用を画期的に増やせと言われても非常に難しいかなというのが実感です。

これから技術が高度化していく、そういう社会になつていく上で若い人のそういう能力と、いうのは非常に大事ではないかなと思うので、すが。

小野 かつてヨーロッパは、それであるが故に高齢者は早期退職というシステムを導入しましたけど、うまくいかなかつたというで、しょう。だから、今度は高齢者にも働いてもらうという様な政策転換をしたというけど、その理屈がちょっと私にはよくわからなくて、つまりヨーロッパもたくさんの国があるけれど、フランスやドイツはやはり依然として雇用情勢があまりよくなない。よくないから、そういう状況のもとで高齢者に早期退職しても、らつて、積極的に若い人を雇うという力が企

雇用が過剰だ、過剰だと言つて、実際に人件費が高くて労働分配率が上がつていて、人も減らしている。しかし、実は残つた人はすごく忙しいということが、結構あちこちで出てきているし、データ的にも何かそつだというようなことも見たことがある。これだけどんどん人が減つている一方で、週に六〇時間とか働いている人というのは実はむしろ増えているというような話です。過剰雇用があるといつても、では窓際で新聞を読んでいる人がすごく増えているかというと、そんなことはないわけで、結局人件費という側面から制約があつて企業が人を増やせないとということが私はあると思います。

な計算にはならないし、事実上定年まで雇いましょうという約束のもとで長期間働いてきてもらつたわけですから、信義則違反という部分もあります。かつそれは若い人にとっても将来の我が身ですから、それがいいことかどうかという問題もあつて、簡単に中高年を切るような会社には優秀な若い人は来ないのではないか。

時間を減らして所定外の弾力性をもう一度回復するようなことも、政策として全く考慮に値しないということはないのではないかと思うのです。むしろワークシエアリングということを本当にこれから真剣に考えてくるなら、そういうった雇用安定のための柔軟性というものを確保するという意味で所定を短縮して、その一方で所定外は増やす。行政で出しておられる所定外労働のガイドラインみたいなものもありますが、所定短縮とセットでそういうしたものも少し緩和していただく。賃金水準などもなるべく上がらないようにもうまく工夫してやっていくことが、中期的にはさらにその延長線上にあるのかなというような印象を持つています。

小野 だけど、なぜこんな重要な産業を抜いてしまうのかなと。例えば食料品を除いたら右下がりになるのではないかなと。これはもうちよつと分析してもらいたかったです。この海外生産比率の上昇幅だけではなくて、その水準を考慮してもらうとか、あるいは同時に輸入浸透度も含めたような、そういう回帰分析までやつてもらえたらもう少し納得できる結果が出てきたのではないかと思います。

ないかと、それに不人らしい問題ではないかと、高失業の高止まり社会を招かないという意味で大事ではないかといったことを言つていましがれども、この点についてはいかがでしょうか。

特に若年の問題はいろいろと人によつて考え方方が違つて、あんなのはしようがないといふ考え方もあるでしようし、特にこの辺について若年、別なところでも同じ若年といつても高卒を採用する企業が減つてきて、大卒にシフトしてきていたこともありますけれども

までの推計とそれ以降の実際に雇用が悪化したのは九八年ぐらいからですけども、推計結果が変わってしまうということがあつて、やはりなかなか難しい面が。今回も九七年と九八年とで分けてみると、だいぶ推計結果が変わつてきている。

大事ではないという意味ではなくて、やはりここは空洞化とは違う原理なのかなと。なので、本当はもう少し、その海外生産の目的によつて、多分だいぶ違うんですね。自動車は基本的に現地の需要を現地でつくるという方針なんですが、例えば繊維などはやはり違いますね。輸入して、そこから再び出でます。

